

deux geôliers Processus et Martinianus, dans le *Robur Tullianum*. Cet ordre équivalait à un arrêt de mort. Tous furent descendus dans l'horrible prison. A l'étage supérieur, Pierre laissa un souvenir de son passage. Durement frappé par un garde, il heurta contre la muraille, où la forme de sa tête s'imprima profondément dans la pierre (1).....

.....Ce gouffre devint un sanctuaire. Pendant qu'au-dessus de ce sépulcre vivant le paganisme étalait ses splendeurs et glorifiait ses idoles ; pendant que Néron parcourait la Grèce, cueillait des lauriers sur tous les théâtres et montait en triomphateur à tous le Capitoles, Dieu descendait en silence dans les *Robur Tullianum*, et y consacrait les pierres fondamentales de l'Église romaine. Rien de grand comme le spectacle de ses agissements divins ; nul éclat extérieur ; un homme enchaîné, des captifs comme lui, une prison, c'est tout.

“Baptisez-nous, répétaient les geôliers et leurs quarante-cinq compagnons, nous croyons en Jésus-Christ, Fils de Dieu, Sauveur du monde.” Il n'y avait point d'eau dans le *Robur*, pas même pour rafraîchir les malheureux qui y étaient enfermés. Pierre s'agenouille et prie. A ses pieds, vive et limpide, jaillit une source. Tous s'inclinent, et il les baptise au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Ils sont prêts pour le sacrifice.

Au milieu de ses faciles triomphes. Néron n'oubliait pas ses ennemis. Pour être l'ennemi de Néron, il suffisait de garder dans son cœur quelque vestige d'honnêteté. Aussi les familles patriciennes, qui sentaient couler dans leurs veines quelques gouttes du sang des vieux Romains, étaient décimées. Néron avait laissé à Rome un autre lui-même, son affranchi Hélius, avec ordre de faire disparaître toutes les personnalités gênantes. Le sang coulait chaque jour, et chaque jour un courrier en portait à l'empereur la joyeuse nouvelle. Les captifs de la Mamertine ne pouvaient être oubliés. Un premier groupe fut immolé. Devançant les apôtres, les quarante-cinq convertis subirent d'horribles supplices. Seuls les anciens geôliers, Processus et Martinianus, furent réservés et n'obtinrent la cou-

(1) Cette pierre se trouve encore encastrée dans le mur de droite, au-dessus de l'escalier moderne qui conduit au *Robur Tullianum*.